

# S'amuser avec le tri sélectif

**FRIBOURG** • *Le Service de la formation professionnelle a présenté une poubelle interactive munie d'un écran qui s'anime chaque fois que des déchets sont jetés dedans.*

**ANDREA BULETTI**

Qu'y a-t-il de commun entre les films d'animation et le tri des déchets? A première vue, rien. Depuis aujourd'hui, l'objet qui fait le lien entre ces deux mondes est installé dans la cafétéria du bâtiment E du site des Remparts. Il s'agit d'un nouveau prototype de poubelle interactive qui a été présenté hier à la presse par le Service de la formation professionnelle (SFP). En effet, chaque fois qu'on jette des résidus dans cette poubelle, l'écran monté sur la partie supérieure diffuse de courts extraits amusants d'une durée de quelques secondes. Ces brèves séquences sont tirées de dessins animés comme «Les Minions» ou «L'Âge de Glace»: il y en a une trentaine pour les trois catégories de recyclage (l'alu, le PET et «autres déchets»). Le reste du temps, l'écran passe en boucle une vidéo humoristique qui souligne l'importance d'utiliser toujours les poubelles et de faire la collecte sélective.

## Eradiquer le littering

L'objectif est de sensibiliser davantage les jeunes à propos de la lutte contre le littering, terme anglais qui décrit la pratique d'abandonner intentionnellement dans les lieux publics des déchets. «Même s'il y a beaucoup de cours sur cette thématique dès l'école primaire, nous constatons toujours que les déchets sauvages s'accumulent, même avec l'augmentation du nombre de poubelles», explique

Christophe Nydegger, chef du Service de la formation professionnelle. Le SFP s'engage depuis quelques années pour contrer cette tendance. En 2012, un groupe de travail a été mis en place à cet égard. Ce groupe a déjà mené plusieurs actions sur le sujet, comme la création d'un concours à l'intérieur des écoles professionnelles qui récompensait l'œuvre la plus originale réalisée avec des déchets.

## Un mélange des talents

L'invention a été conçue par six enseignants de domaines différents qui l'ont réalisée avec l'aide de leurs apprentis: un installateur-électricien, un automaticien, un informaticien, un mécanicien automobile, un polymécanicien et un constructeur automobile.

Thierry Charrière, l'un des pères de la poubelle interactive, précise les débuts de l'opération: «Nous devions réaliser un projet interdisciplinaire lié au développement durable et j'ai proposé de le faire coïncider avec la campagne contre le littering commencée en 2012. L'idée de la petite récompense, nous l'avons eue depuis le départ. Il s'agissait de trouver quelque chose qui pouvait perdurer dans le temps et nous l'avons fait avec ces extraits. Chaque profession a joué un rôle important dans la création de l'appareil et environ trente apprentis ont participé au projet. Maintenant il reste à voir la réaction des utilisateurs de la cafétéria».



Les apprentis en construction métallique Simon Baudois et Carlos Costa ont participé à la réalisation de cette poubelle interactive DR

Les coûts de l'opération ont été pris en charge par l'Association du Centre professionnel cantonal (ACPC). Le montant déboursé pour l'achat du matériel employé dans la construction de la poubelle se situe entre trois et quatre mille francs, sans tenir compte des heures de travail pendant les cours.

Le responsable des infrastructures du SFP Benoît Michel souligne que «la campagne ne s'arrête pas ici. Nous avons introduit un cours de sensibilisation de 45 minutes avec un film et une discussion sur le sujet. En 2016, nous voulons installer des poubelles pour le tri sélectif sur tout le site».

Poubelles qui en tout cas seront différentes du modèle interactif présenté hier. L'appareil (qui pourra être déplacé prochainement dans des autres écoles professionnelles du canton) est un prototype unique, mais la possibilité de sa commercialisation dans l'avenir est sur la table.

## EN BREF

### UNE 24<sup>e</sup> SAISON POUR LA LANTERNE MAGIQUE

**CINÉMA** La Lanterne magique revient sur les écrans fribourgeois dès ce soir pour la 24<sup>e</sup> fois. Le club propose chaque année neuf films aux six à douze ans à raison d'une projection par mois. Dans le canton, la première projection est prévue aujourd'hui à 13h45 au cinéma Sirius, à Châtel-Saint-Denis. A l'affiche: «Two Tars», avec le duo Laurel et Hardy. A Bulle, le même film sera projeté le 30 septembre. A Fribourg, le premier film est agendé au 7 octobre. JER

### LE TOURISME EN UN CLIC

**MOUDON** L'Office du tourisme se dote d'un site internet propre. Il reprendra les informations du site de la commune. La mise en ligne se fera le 28 septembre, sur [www.moudon-tourisme.ch](http://www.moudon-tourisme.ch). Selon un communiqué de Moudon Région Tourisme, l'objectif est d'y présenter les offres touristiques de la région et de créer un agenda. Y seront répertoriées les différentes manifestations. LMP

## RECTIFICATIF

### BENOÎT EN LIEU ET PLACE DE PIERRE

Une erreur s'est glissée dans un article sur les différents objets soumis au Conseil général fribourgeois, publié hier dans nos colonnes. Le chef du service des sports de la ville de Fribourg est bien Pierre Gisler, non pas Benoît Gisler, qui occupe quant à lui le poste de chef du Service des sports du canton de Fribourg. Nos excuses. LIB

## MÉMENTO

### GRAND FRIBOURG

> **CAFÉ PARENTS-ENFANTS** Schoenberg, école Heitera, salle de chant, 15h30-17h30. Education familiale 026 321 48 70.  
> **PRIÈRES** St-Hyacinthe: 6h50 laudes et messe, 12h25 office du milieu du jour, 18h30 méditation, 19h vêpres. St-Justin: 7h messe. St-Nicolas: 8h laudes, 18h vêpres, 18h15 messe. St-Pierre (chap. St-Joseph): 8h30, 18h15 messes. Christ-Roi: (chap.): 8h messe. Ingenbohl: 8h15 messe. Notre-Dame: 9h messe. Providence: 17h messe ou communion. Chapelle de l'Université: 12h10 messe. Centre Ste-Ursule: 12h15 messe.  
> **CAFÉ PARENTS-ENFANTS** (F/D) Fribourg Centre, restaurant 4<sup>e</sup> étage, **jeudi** 9-11h. Education familiale 026 321 48 70.

### SUD

> **RENCONTRE** avec Stéphane Chammartin, auteur de l'ouvrage «Du vent dans les voiles», dédicace et verrée. Auditorium, rue du Château 93, **Romont**, 20h. Entrée libre.  
> **LA FOI AUTREMENT** «Dieu Créateur et Père», cycle de conférences proposé par l'Eglise catholique du canton de Fribourg. ND de Compassion, couvent des Capucins, pl. du Marché 2, **Bulle**, 20h-21h30.  
> **LA LANTERNE MAGIQUE** reprise des séances du club de cinéma pour enfants de 6 à 12 ans. Avant chaque projection un spectacle amusant et formateur est présenté aux jeunes cinéphiles. Cinéma Sirius, **Châtel-Saint-Denis**, 13h45. Ins. [www.lanterne-magique.org](http://www.lanterne-magique.org).

## VILLE DE FRIBOURG

# Trois candidats socialistes à l'Exécutif

**STÉPHANIE SCHROETER**



Après les libéraux-radicaux, il y a quelques semaines, c'est au tour du Parti socialiste de la ville de Fribourg de sortir du bois en présentant sa liste aux élections communales du 28 février prochain. Andrea Burgener Woeffray, Lise-Marie Graden ainsi que Thierry Steiert ont été désignés hier soir lors d'une assemblée extraordinaire. Si le conseiller communal sortant a été désigné par acclamation, ses deux colistières ont été nommées à l'issue d'un vote par bulletins secrets.

C'est qu'il y avait trop d'intéressées pour le nombre de places à disposition sur la liste commune de gauche. Comme en 2011, celle-ci affichera trois candidats socialistes, un vert ainsi qu'un représentant du Centre gauche-PCS. Pour mémoire, le syndic Pierre-Alain Clément ainsi que la chrétienne-sociale Madeleine Genoud-Page ne se représentent pas («LL» du 4 septembre).

Lise-Marie Graden, Andrea Burgener Woeffray et Dominique Jordan Perrin étaient ainsi sur les rangs pour accompagner Thierry Steiert.

Les trois papables, qui ont peu évoqué certains thèmes cruciaux de la prochaine législature comme la fusion du Grand-Fribourg, ont fait à tour de rôle leur article suscitant quelques questions de l'assistance. Ainsi l'âge

d'Andrea Burgener Woeffray, 59 ans, a été évoqué par un camarade se demandant s'il s'agissait d'un handicap ou d'une chance. La principale intéressée, conseillère générale et députée au Grand Conseil, s'est dite prête à intégrer l'Exécutif de la capitale cantonale avec un «sac à dos bien rempli».

Outre les questions, il y a aussi eu les petites piques dont celle de l'ancien président de la section locale. Christoph Allenspach a en effet pointé du doigt les accointances de Dominique Jordan Perrin, 53 ans, présidente de la Commission financière du Conseil général avec le président du PDC cantonal, André Schoenenweid.

**Et l'ancienne conseillère** d'Etat Ruth Lüthi d'intervenir pour rassurer les troupes et voler au secours de son amie. Dominique Jordan Perrin défend les valeurs de gauche dans les soupers, même en présence de gens issus de la droite, assure-t-elle.

Au final, Andrea Burgener Woeffray a été élue avec 56 voix (majorité absolue: 38) devant Lise-Marie Graden, 41 ans et présidente du Conseil général, qui a obtenu 47 voix. Dominique Jordan Perrin, avec 25 voix, ne figurera pas, par conséquent, sur la liste. Une liste qui doit encore être étoffée. Le nom du candidat de Centre gauche-PCS devrait être dévoilé ces prochaines semaines tandis que l'heureux élu des Verts sera connu ce jeudi à l'issue de l'assemblée du parti. I

## PUBLICITÉ

**SWISS LOTO**

**CE MERCREDI**

**8.1 millions\***

**TOUS LES JACKPOTS SONT BONS À GAGNER!**

\* Montant estimé en francs, non garanti. A partager entre les gagnants du 1<sup>er</sup> rang.

**LOTTERIE ROMANDE**  
[www.loro.ch](http://www.loro.ch)

**Abonnement**  
tél. 026 426 44 66  
[www.laliberte.ch](http://www.laliberte.ch)